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见习记者 王佳辉
通 讯 员 徐展新

【关键词】
磁性材料、协同创新

磁性材料是国防建设、智能
制 造 等 领 域 的 关 键 基 础 材 料 。

“预计到 2029 年，全球磁性材料
市场规模超 1 万亿元。”市人大
代表、宁波招宝磁业股份有限公
司副总经理林建强说。

如今，宁波已成为重要的磁
性材料制造和应用高地：我市集
聚了全国 20%以上的稀土磁材制
造企业，永磁材料年产量在全国
占比超 40%，形成了全国唯一的

“稀土磁材—磁材器件/永磁电机
—高端装备”全产业链⋯⋯

“尽管宁波在磁性材料领域
取得了显著成绩，但产业竞争
力仍有待提升，协同创新机制
尚需强化，产业生态亦需进一
步优化。”林建强说，“加快磁
性材料产业集群建设，将成为
宁波打造新的经济增长极的重
要抓手。”

林建强建议，要研究制定磁
性材料产业发展规划，明确产业
目标方向、发展重点、项目区
块，进一步细化产业链企业培
育、要素保障等方面的重点任
务；由政府出资引导、社会资本
参与，建立磁性材料产业专项基

金，投早、投小、投长期、投硬
科技，提升集群整体竞争力。

要推动浙江省磁性材料应用
技术创新中心能级提升，使其成
为产业科创引擎；打破高校、科
研机构与企业之间的合作壁垒，
建立产学研深度合作机制，强化
市场导向的科研创新，加速科研
成果的产业化进程。

要集聚优势资 源 ， 建 设 磁
性 材 料 创 新 技 术 示 范 产 业 园 ，
推动产业孵化空间、重大技术
创新资源的集聚；寻找产业发
展逻辑，调整产业定位，制定
集 群 打 造 方 案 并 加 强 周 期 管
理；联结人形机器人、低空飞
行 器 等 未来产业，打造可持续
发展且具国际影响力的磁性材料
创新应用综合社区。

市人大代表 林建强

人大

上午，市十六届人大五次会
议开幕，举行第一次全体会议。

下午，代表团举行全体会议。

政协

上午，列席市十六届人大

五次会议第一次全体会议。
联 组 专 题 协 商 交 流 活 动 ，

联 组 、 分 组 讨 论 政 府 工 作 报
告、计划报告和预算报告。

下午，分组讨论政府工作
报告、计划报告和预算报告等。

晚上，提案委员会会议。
（朱雯 整理）

见习记者 赵 煜
通 讯 员 徐庭娴

【关键词】
企业出海

向东是大海，迈步“走出去”，
是刻在甬企骨子里的基因。去年
前 11 个 月 ，宁 波 进 出 口 总 额 达
1.29 万亿元，同比增长 10.1%，保
持全国城市外贸排名第 5 位。

大规模的投资实践，让市政
协委员、宁波力勤资源科技股份
有限公司董事长蔡建勇对出海有
了更深刻的认识。

“当前，各部门正在积极响
应企业出海面临的千头万绪，但
在人员‘走出去’、效益‘走回
来’及对外投资法律、税务、信
保等第三方保障层面，还存在诸
多可以改进和提升的地方。”蔡
建勇表示，“地瓜经济”藤蔓延
展到全球各地，企业在外走得顺
了，最终会良性反哺宁波地方经
济社会的发展。

对此，蔡建勇提出三点建
议：在规范管理的基础上，支持
优秀企业、标杆项目的中高端人
才，通过宁波对外劳务合作企业
进行外派，既能便捷沟通、控制
风险，又能将人才留在宁波；鼓

励对外投资收益“走回来”，才
能以消费、再投资等形式反哺地
方经济社会发展，应加大对这方
面的税收等优惠力度；聚合法
律、信保和政策辅导等有力支
撑，以信息化平台引导企业良性

“走出去”。
政府有帮助企业“走出去”

的平台和政策，企业有“走出
去”的需求，第三方有经验，当
下需要更多牵线搭桥和精准培
训，为企业“走出去”提供国别
研究、风险识别、项目保障等服
务，政府应对此类服务给予大力
支持，合力营造帮助企业“走出
去”的良好生态。

“延藤伸蔓”
更好发展“地瓜经济”

市政协委员 蔡建勇

市人大代表报到现场。 （徐能 许天长 摄）

记 者 孙佳丽
通讯员 刘利奇

不 掩 饰 、 不 搪 塞 ， 实 话 实
说、有话直说，邀请公民旁听，
是宁波的“老规矩”了。

昨天下午，市政协十六届四
次会议旁听公民座谈会举行，20
名公民代表畅谈感受、反映问
题，现场演绎了一场民意的“碰
撞”。

城 市 建 设 相 关 话 题 备 受 关
注。

旁听公民周国宝准备了上千
字的发言内容，直指“一老一
新”话题：“老的方面包括老楼

宇改造、老街区治理和老字号重
塑等，需要进一步挖掘文化内
涵，加大文化产业、文旅产业、
文创产业的引进和投入力度。”

新的方面主要针对现有人口
内迁和回迁现象。若能加大对外
来人口留甬的关怀力度，加大高
校毕业生留甬政策支持力度，比
如出台留甬婚育补助政策、设立
新宁波人俱乐部等，让大家留在
宁波、建设宁波、热爱宁波。

旁听公民张誉尤其关心未来
社区、现代社区建设的“后半篇
文章”，认为想要运营好社区，
既需要“智”，也需要“质”。

“基层治理智治方面，要搭

建基层末端平安视联平台，构建
人防、技防、执法三位一体的智
治模式。基层服务质效方面，明
确社区社会企业的运营体制机
制，充分运用现有公共空间的增
值服务，增强‘自我造血’能
力。”张誉说。

公民代表提出的内容与宁波
实际情况很契合。

“ 我 想 围 绕 营 商 环 境 的 优
化，说说自己的看法。”旁听公
民吴克汀表示，宁波在公共志愿
服务与增值化社会服务领域存在
短板，导致有效针对中小企业精
准需求的服务供给略显不足。

他说，宁波可以鼓励社会组

织特别是服务企业的相关社会团
体协会，为中小微企业提供更多
公共性的专业服务，并通过政府
采购及服务外包方式，探索标准
化的社会服务体制机制建设。

现场，每名旁听公民有备而
来，你一言、我一语，围绕食品
安全、生物安全、公共文化等社
会热点难点问题建言献策，两个
小时的发言交流结束，意犹未
尽，真正做到了旁听不旁观。

记者了解到，这些好观点都
会有个好“归宿”。对旁听公民
有声的发言或无声的材料，市政
协将认真梳理每一条建议，统一
整理、汇报、交办、落实。

旁听不旁观
——市政协十六届四次会议旁听公民座谈会侧记

记 者 王晓峰

星霜荏苒，居诸不息，展望
未来，齐心谱新章。宁波市第十
六届人民代表大会第五次会议于
1 月 8 日开幕。昨天下午，市人
大代表精神抖擞来报到，怀揣着
来自社会各界的呼声和期盼，准
备在大会中积极为民发声。

下午 1 点左右，在各驻地，
前来报到的代表络绎 不 绝 。 核
对身份并签到、领取各自的证
件 袋 、 将 代 表 证 佩 戴 在 胸 前 、
仔细阅读会议指南、接受媒体
采 访 ⋯⋯ 代 表 们 很 快 进 入 参会
状态。对于自己即 将 提 交 的 建
议，他们更是完善了一遍又一
遍，精益求精：“群众关心什么
问 题 ， 我 们 就 提 这 方 面 的 建
议，齐心协力解决民生难点及
痛点。”

增 加 收 入 ， 是 老 百 姓 最 关
心 的 话 题 之 一 。 在 报 到 时 ，不
少代表给出了自己的“方案”。

来自奉化代表团的市人大代
表傅平均准备在会议上提交 《关
于加强创新、深化强村富民的建
议》。 他 说 ， 在 “ 三 农 ” 工 作
中，绕不开的话题是发展村集体
经济。近年来，一些农村经过探
索，因地制宜走出创新发展的路
子，让村民吃到了实实在在的发
展“红利”。他希望各方能树立

“创新是第一生产力”的理念，
在农村人才引进及使用、农业产
业链建设等方面积极探索，拓展
强村富民的新路径。

在追求共同富裕的同时，还
得有一副好身板，这样才能更好
地享受生活。这件事，代表们也
帮大家想到了。

来自镇海代表团的市人大代

表邓必为说，他将建议相关职能
部门支持甬江科创区综合体育中
心建设。他说，这个项目包括品
质一流的游泳馆和冰雪中心等。
此举如能得到落实，有望完善宁
波公共体育设施布局，提升区域
功能和城市形象，丰富文旅体产
品供给。当然，对老百姓来说，
最直接的就是，以后又多了一个
锻炼身体及游玩的地方。

物质保障好了，大家对高质

量精神文化生活的需求越来越强
烈，特别是老年人对于晚年生活
质量有了更高要求。

来自海曙代表团的市人大代
表 林 群 表 示 ， 她 将 提 交 关 于

“ 老 年 人 再 教 育 ” 的 一 系 列 建
议。她说，如今社会发展日新
月 异 ， 老 年 人 适 应 能 力 较 弱 ，
容 易 导 致 他 们 自 我 价 值 感 降
低。因而，有必要进一步扩容
乡镇老年大学，通过再教育的

方 式 帮 助 他 们 适 应 社 会 变 化 。
另 外 ，“ 银 发 资 源 ”也 是 “ 宝 ”，
需要建立合理的机制引导其发
挥正向作用。

聚焦城市建设、关心百姓生
活、讲述民生民情⋯⋯代表们带
着良策来赴会，自是底气满满，
履职干劲足。接下来的几天，他
们将踊跃反映民意、积极出谋划
策，为宁波高质量发展贡献力
量。

心有良策底气盛 履职服务热情高
——市十六届人大五次会议代表报到侧记
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记 者 金鹭 张正伟

当前经济形势下，如何促进
消费、怎样让老百姓的钱花出

“新”意，确实是一大热门话题。
不少代表委员表示，在吸

引更多外地游客打卡消费的同
时 ， 宁 波 这 座 “ 准 千 万 人 口
级 ” 的 城 市 应 千 方 百 计 激 活

“家门口”的消费，促进“内
外循环”畅通无阻。

从政策上来看，宁波确立
的诸如打造“数字家庭”、发

展 “ 银 发 经 济 ”、 推 进 “ 好 房
子”试点等众多促消费措施，本
身就需要本地人多多“埋单”。

不断涌现的演唱会、体育赛
事、市民夜校等消费新业态，让
越 来 越 多 的 宁 波 人 走 进 夜 间 消
费，这充分表明：本地消费市场
仍然供不应求，大有挖潜的可能。

总而言之，在希冀外地人多
来宁波“买买买”的同时，也莫忘

“ 家 门 口 ”的“ 千
万人口”商机，推
动更多消费新业
态、新模式、新产
品 涌 现 ，让 消 费
热 起 来 ，带 动 经
济转起来。

莫忘“家门口”的
“千万人口”商机
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加快磁性材料产业集群建设

昨天，在市政协十六届四次会议第一次全体会议上，市政协委员认真听取市政协常委会工作报告。 （唐严 摄）


